

DIARIO CONSTITUCIONAL DE PALMA.

Núm. 19. JUEVES 19 DE ABRIL DE 1838. 6 cuartos.

ESPAÑA.

Madrid 6 de abril.

PARTES OFICIALES.

El general en jefe de los ejércitos reunidos conde de Luchana, desde su cuartel general de Villada con fecha 26 del actual, participa que la facción expedicionaria habiendo penetrado en la Liébana, y marchando en su seguimiento la división del general Iriarte despues de la gloriosa acción de Bendejo, calculó que el enemigo se veria obligado á penetrar en Asturias, por cuya razón arregló su movimiento sobre Leon para continuar á Oviedo y salir al encuentro de los facciosos antes de que llegasen á dicha capital; pero que en la misma tuvo noticia de que los rebeldes por medio de una rápida contramarcha habian subido el puerto de Sierra Alvas, volviendo á S. Salvador. Que en consecuencia retrocedió al momento á fin de impedirles el paso á la Sierra de Búrgos, y que forzando las marchas recibia en Villada comunicacion del general Iriarte desde Aguilar de Campoó en que manifestaba que en la mañana del mismo dia habian cruzado los enemigos por Quintanilla de las Torres, por lo que le parece no puede ser objeto de estos mas que el pasar á la referida Sierra. Añade el conde que el mencionado general Iriarte continuaba la persecucion de los facciosos, y que él con sus tropas pernoctaria al dia siguiente en Palencia.

El mariscal de campo D. Fermin de Iriarte, comandante general de las tropas en persecucion de los rebeldes expedicionarios, con fecha 23 del actual dice desde Aguilar de Campoó lo siguiente:

La facción expedicionaria al mando del conde Negri en fuerza de nueve batallones, tres escuadrones y dos piezas pernoctó el 20 en Casas Vegas; nuestras tropas lo verificaron en S. Salvador de Cantamada con ocho batallones, un escuadron y cuatro obuses de montaña. El enemigo se movió antes de amanecer en direccion al escabroso puerto de Sierras Alvas, y siguió á los valles de Liébana. Racionados nuestros cuerpos con grandes dificultades, continuaron en su seguimiento; y en el pueblo de Vendejo dieron ya alcance nuestras guerrillas á la retaguardia enunciativa á las diez y media de la mañana, empuñándose un corto tiroteo.

Así continuaron por la difícil garganta que conduce al pueblo de Pesaguero, en cuyos elevados y casi inaccesibles bosques y riscos tenian los rebeldes tomada posición. Nuestra vanguardia compuesta de las seis compañías de cazadores de la tercera division al mando del brigadier D. Andres Parra, al verlos la tomó tambien, y cuando la cabeza de la columna llegaba á su inmediacion rompió el fuego el enemigo, aprovechando con sagacidad el momento, y empuñó decididamente desde luego toda su primera línea sobre nuestros cazadores y el segundo batallon de S. Fernando; proponiéndose envolver nuestra desfilada y arrollarla por su débil cabeza. Su desproporcionada superioridad hizo replegar algun tanto nuestra vanguardia, hasta que reunida mas fuerza se cargó de nuevo, y se encarnizó el combate, de tal modo que hubo posicion perdida y recobrada cuatro veces con fuego y bayoneta. A la derecha del desfiladero que ocupábamos, y hácia su frente, se eleva una alta montaña, cubierta de bosques bastante accesible por la parte del enemigo, pero que por la nuestra no lo era sino por una senda encarpada de leñadores.

Desde luego conocieron los enemigos que la posición de aquel monte daría el triunfo de la jornada, y que si ellos lo ocupaban nuestra posición seria muy crítica envolviendo nuestro flanco derecho; y con esta idea destacaron fuerzas considerables á tomarla. Pero ya de antemano el Esco. Sr. Latre habia mandado subir al mismo la brigada de la izquierda, compuesta del 2º batallon del Rey, provincial de Pontevedra y compañías de preferencia del de Granada al mando del brigadier D. José Quintana, que á fuerza de fatigas llegó á la cumbre al mismo tiempo que el enemigo; trabóse entre ambos el combate con encarnizamiento y éxito variado; se repitieron por ambos lados las cargas á la bayoneta, cediendo y recobrando el terreno alternativamente ellos y el batallon del Rey, mandado por su comandante D. Antonio Megaz, hasta que una brillante embestida de este batallon arrojó de la cima á los rebeldes, que bajaron precipitadamente á apoyarse en el grueso de sus fuerzas. En estos momentos fue allí herido el bizarro brigadier Quintana.

Entre tanto la lucha continuaba con el mismo furor hácia el

puente de Pesaguero y un encinar sobre un cerro jugando la artillería de ambas partes hasta que un violento avance del primer batallon de Almansa decidió la retirada de la primera línea enemiga, que pasó á rehacerse detrás de su segunda. Esta fue á su vez atacada por dicho batallon y el 2º de la Reina, y obligada á ceder el terreno y el encinar que tanto habian defendido; dirigiendo este lado el brigadier D. Fermin Ezpeleta. El Esco. Sr. general Latre fue herido en esta ocasion, y yo tomé el mando de las fuerzas.

Los enemigos continuaron su retirada hasta una tercera línea de posiciones que ya no atacamos por estar cerrada la noche; en la cual nuestras tropas vivaquearon sobre el campo de batalla con un furioso temporal de nieve que ha durado dos dias despues.

Esta reñida acción en que el fuego se ha sostenido mas de ocho horas, una de las mas tenaces que ha tenido lugar en la presente lucha, ha producido ventajas considerables. El enemigo se ha visto precisado á renunciar á su expedicion á Asturias y Galicia, y ha sufrido una pérdida inmensa de mas de 100 muertos vistos, sobre 500 heridos, cinco oficiales, tres cadetes, 41 individuos de tropa prisioneros y 24 presentados. La nuestra ha sido de 4 oficiales y 26 individuos de tropa muertos, 22 oficiales y 219 de tropa heridos, y 48 contusos. El enemigo ha abandonado casi todos sus heridos á nuestra generosidad.

Los gefes mencionados, el brigadier Aristizabal y los oficiales de estado mayor, y todos los señores gefes, oficiales y tropa han merecido el aprecio de S. M. y de la patria. Y yo tendré un placer en remitir á V. E. asi que permita la rapidez de la persecucion reunir las noticias necesarias, la relacion de los que mas ocasion han tenido de distinguirse, y las recompensas á que les considero merecedores, para que si V. E. la estima justa la eleve á la soberana resolución.

El comandante general de la provincia de Búrgos en 27 del mismo manifiesta: que á las tres de la tarde del propio dia habia llegado á Gamonal el mariscal de campo D. Fermin Iriarte, comandante general de las fuerzas que persiguen la facción expedicionaria, acantonándose la tropa en dicho pueblo y el de Villinar para continuar el 28 la marcha en direccion á la sierra. Que ha sido racionada desde Búrgos la division, facilitándola algun calzado, y heraje para la caballería.

Añade el mencionado comandante general de Búrgos que la expedicion rebelde pernoctó el 26 en Fresno de Rodilla, Barrios de Colina y pueblos inmediatos; y que á las siete de la mañana siguiente hizo movimiento sobre Santa Cruz de Juarros ó Covarrubias; que se han presentado armados 33 facciosos, que por disposicion del general Iriarte han sido incorporados á la compañía de goias.

Segun parte recibido en el ministerio de la Gobernacion, la facción de Negri, compuesta de ocho batallones y cuatro escuadrones, invadió el 28 del pasado la villa de Escaray. Los valientes Militarios de ella se prepararon á la defensa desde el momento en que se aproximaron los enemigos; la sola compañía de cazadores apoyada por un destacamento de 25 hombres del regimiento de Africa disputó á los rebeldes la entrada en el pueblo por espacio de tres horas, replegándose en seguida al fuerte que ocupaba el resto del batallon, en el cual se defendieron 20 horas, haciendo un vivo fuego sobre el enemigo, y causándole una pérdida de alguna consideracion.

S. M. se ha enterado con satisfaccion de la brillante resistencia de los Nacionales de Escaray, mandando que se haga en la Gaceta mencion honorífica de tan bizarro comportamiento.

Por otro recibido en el mismo Ministerio se sabe que la facción de Negri se dirigia al parecer hácia la provincia de Soria, perseguida por nuestras divisiones, y habia pernoctado el 31 de marzo en Quintanar, Ciruelas y Canciara.

Por otro recibido de Búrgos fecha 1º de abril se sabe que en el valle de Losa se habian presentado ocho batallones facciosos con el objeto sin duda de distraer las operaciones de nuestras tropas contra la facción de Negri, acosada vivamente por la division del general Iriarte. Que el general en jefe conde de Luchana habia entrado en aquella ciudad, procedente de Lerma, el dia anterior, y que pensaba sacar de allí para llevarlas consigo algunas piezas de artillería de grueso calibre. Y últimamente que 18 Nacionales,

unidos á una corta fuerza que salió de Búrgos para perseguir á las gavillas de facciosos formadas con los dispersos y rezagados de la faccion de Negri, habian conseguido alcanzarios en Villela, y hacerles tres muertos y 13 prisioneros.

El comandante general de Búrgos con fecha 26, trasladando el parte que desde Barbadillo del Mercado le da el comandante general de la sierra de Búrgos D. Ramon de las Llanosa, dice que este alcanzó el 25 al rebelde Merino, que se hallaba a las doce del dia en Mecerreyes con toda su fuerza, la de Blanco, Marron y Vinuesa, en número de 400 hombres casi todos de caballería; que los rebeldes, queriendo evitar el ataque, emprendieron su retirada, para lo cual les favorecia el terreno y la ventaja que tomaron; pero que no obstante hubieron de sostener varios choques con nuestra caballería, que aunque muy inferior en número, los cargó de continuo por espacio de 10 leguas. El resultado fué herir y hacer prisionero al titulado brigadier comandante general de la Rioja Marron con tres individuos mas de la clase de tropa, seis muertos, y quedar en nuestro poder seis caballos, armas de fuego y blancas y papeles interesantes que llevaba Marron.

Recomienda el general á todos los individuos que estaban á sus órdenes, y en particular á varios oficiales que tuvieron ocasion de distinguirse.

El mismo comandante general de Búrgos, refiriéndose á parte del comandante de armas de Villadiego, fecha el 25, dice que la faccion que marchaba sobre Asturias pernoctó el 24 en Villamayor, y que el general Iriarte la perseguia. Que á las once de la noche da parte el alcalde de Llanillo que acababan de pasar por aquel pueblo en número, á su parecer, de 50 hombres con direccion á Pedrosa y Vasconillos, y que segun dijeron ellos mismos al dia inmediato llegarían las tropas que los persiguen. Por último, añade el brigadier D. Victor Sierra, que se hallaba en Herrera, que un cabo y cuatro facciosos se presentaron á la guarnicion de Aguilar, y que el general Iriarte les habia cogido todos los heridos.

El general Rivero desde Logroño dice el 24 que á las seis de la mañana del 23 emprendió su marcha con la fuerza que pudo reunir sobre la plaza de Viana, atacada con vigor por los enemigos, los cuales se retiraron antes de su llegada. Que dejó una seccion de zapadores á fin de rehabilitar la fortificacion que habia sufrido bastante; reforzó la guarnicion con una compania del provincial de Soria, y abasteció con los víveres y municiones que pudo conducir desde Logroño. Que la fuerza enemiga era de ocho batallones, tres escuadrones y cuatro piezas de varios calibres: que los rebeldes dejaron en el campo varios muertos, y en el foso un oficial muerto y otro que se hizo prisionero. Que espera los detalles del gobernador del fuerte para juzgar con acierto del mérito de la defensa.

El administrador principal de correos de Logroño en comunicacion del 23 dice al ministerio de la Gobernacion que desde el amanecer de dicho dia habian estado los enemigos, segun decian, en número de ocho batallones cañoneando á Viana, cuya plaza les estuvo costando hasta el medio dia, en cuya hora cesó el fuego por haberse retirado los enemigos, noticiosos, segun parece, de la llegada á dicha ciudad de los cazadores provinciales, 3º y 4º regimiento de la Guardia Real, parte de los húsares y el general Rivero.

Segun parte recibido en la secretaría de la Gobernacion fecha 2 de abril, la faccion mandada por Negri se habia dirigido desde Quintanar á San Leonardo. Algunos facciosos que se habian presentado en Soria afirmaban que reinaba el mayor descontento y escasez entre los rebeldes, y que Merino se habia separado nuevamente del referido Negri para sus guaridas de la provincia de Búrgos.

El general D. Fermin Iriarte, á quien desde Soria se habian llevado raciones de toda especie, estaba entrando en aquella ciudad á las ocho de la noche, para salir al encuentro del enemigo por Almazan si intentase pasar el Duero por el puente de Gormaz ó los inmediatos.

Segun otro de la misma fecha, refiriéndose á noticias de última hora, parece que la faccion habia pasado el Duero por el puente de Ollan, y que se dirigia hácia Berlanga.

Segun otro recibido en la misma secretaría, fecha 3 del presente, se sabe que el general Pardiñas habia pernoctado el 2 en Consuegra; que Basilio se hallaba el dia anterior en Villarta de S. Juan, y segun noticias posteriores habia pasado el dia siguiente á Urda y Fuente del Fresno.

El gefe político de Toledo con fecha 3 del corriente participa al gobierno que el alferez de la compania de cazadores de á caballo de aquella diputacion provincial don Rafael Ladron de Guevara, habia alcanzado en el sitio del Berrocal á las facciones de los cabecillas Lago, Ganda y Pediz compuestas de 160 infantes y 80 caballos; que á la voz de viva la Reina les habia cargado, derrotándoles completamente, matándoles 24 hombres y cogiéndoles 23 caballos, muchas lanzas, escopetas, ropas y varias alhajas, y debiendo los demas su salvacion despues de dispersos á la suma escabrosidad del

terreno, casi impracticable para los caballos. S. M. ha oido con singular agrado este honroso hecho de ar...

Comandancia general de los ejércitos reunidos.—Escmo. Sr. mariscal de campo D. José Clemente Buerens con fecha de ayer de Villarcayo á las nueve y media de la mañana me dice lo que gue Escmo. Sr.: El comandante militar de Soncillo con fecha anoche me dice lo siguiente: Escmo. Sr.: Acaba de llegar un parte no que viene de Santander, y dice que anoche á las diez de ella brigadier Castañeda sorprendió la faccion en Alceda, haciéndos muchos prisioneros, y particularmente oficiales que estaban reunidos en una casa donde estaba este paisano; que le detuvieron los dicados facciosos, el cual fue tambien prisionero, y lo prueba en zon que viene sin camisa: dice se dispersaron dirigiéndose há los Carriedo; que les cogieron la avanzada entera en el portazgo, que no sabe mas, pues luego que se vió en libertad se vino: tambien dice que se han rescatado unos músicos y soldados que viniendo Santander se encontraron ya de noche.

Tambien he recibido aviso de Espinosa de las tres de la mañana en que dice están llenos aquellos alrededores de facciosos, sin saber su procedencia; y suponiendo sean los dispersos de Castor, salgo con las cinco companias de infanteria y la caballeria que tengo á mi inmediacion para hostilizar en lo posible al enemigo.

Luego que sepa oficialmente este suceso y sus detalles, daré comunicacion á V. E.

Lo traslado á V. E., conseqüente á lo que ofrecí en mi comunicacion de anoche, quedando en dar á V. E. noticias mas circunstanciadas tan pronto como las reciba. Dios guarde á V. E. muchos años. Cuartel general de Briviesca 4 de abril de 1838.—Escmo. Sr.—El conde de Luchana.—Escmo. Sr. secretario de Estado y del Despacho de la Gberra.

El general Pardiñas se disponia á salir de Toledo el 29, tan luego como se le incorporasen dos companias que se hallaban desistimacadas.

El cabecilla Marron fue aprehendido el 26 por la columna de Aranda de Duero.

De Búrgos con fecha del 29 nos transcriben el parte dirigido por el comandante de la Milicia nacional de Trespedernel al señor subinspector de la misma, en el que refieren haber sostenido un choque con el cabecilla Yerro que intentó apoderarse del puente Mi-sangos.

El Nacional de Lisboa de fecha 24 de marzo dice lo que sigue sobre la organizacion de nuevo ministerio portuguez.

Constanos que el ministerio se halla organizado. El señor vizconde de Sá da Bandeira de guerra y negocios estrangeros con laque presidencia. El señor Joao de Oliveira de hacienda. El señor Duarte Leitaõ de justicia é interinamente el de marina y el de ultramar. El señor Fernandez Coelho del reino. Seria oportuno que cuanto antes se nombrase en propiedad los ministros de marina y de ultramar, y que los nuevos consejeros de la corona entrasen en el ejercicio de sus funciones, para que á vista de la marcha del gobierno todos supiesen que partido tomar. El señor Duarte Leitaõ tiene buenos antecedentes, y deseamos que no los pierda en la dificil mision de que se ha encargado.

La herida del general Latre parece que no ofrece ningun peligro, y que dicho gefe ha aceptado el ministerio de la guerra. De Potes dicen que inmediatamente se iba á poner en camino para Madrid.

En el congreso de diputados se ha abierto una suscripcion en favor de las familias emigradas de los defensores de Gandesa. Es de suponer que otras corporaciones y ciudadanos sigan este ejemplo patriótico. En el banco de S. Fernando se recibe en Madrid el importe de las suscripciones, y en las provincias en casa de los comisionados del mismo.

Se ha verificado en Badajoz la quinta del cupo que corresponde á la de 40,000 hombres con toda tranquilidad, y nos escriben que en el acto mismo en que la suerte decidia la de los jóvenes incluidos en el cántaro, muchos de ellos recorrian las calles cantando canciones patrióticas al son de algunos instrumentos.

La Gaceta en su artículo oficial contiene un parte del conde de Luchana, fecha en Búrgos el 31 de marzo, transcribiendo una comunicacion del coronel Zurbano de fecha 18 en que da cuenta al general en gefe de la sorpresa de Erechan, Hijona, Equileta y Alegria, en la cual dicho gefe apresuró un coronel y hasta cinco facciosos mas con varios ganados.

El Correo Nacional dice á última hora lo que sigue:

Segun las noticias recibidas anoche, la faccion expedicionaria del conde de Negri, entró el 28 por la tarde en Escaray, de donde salió á las nueve de la mañana del dia siguiente, con direccion al puerto de la Demanda. A las cuatro de la tarde del mismo dia ocupó Escaray la division del general Iriarte, saliendo su caballeria y las nacionales sin detencion en seguimiento de los enemigos.

Ocho batallones de estos se han presentado en el valle de Lusa el 29. El general Buerens no tenia mas que cuatro batallones, pero se le reunia el general Rivero con seis batallones.

El general en gefe se hallaba en Búrgos el 31.

Se sabe de un modo que parece no ofrecer duda, que D. Basilio se hallaba el 31 en la venta de Enmedio á cuatro leguas de Yeresnes, cuyo punto ocupó el mismo dia el general Pardiñas. Los fuer-

El plan de fortificación de Vitoria y alrededores...

anochecer en las masías de la Foya distantes una hora de aquí, y hoy a las 9 de la mañana he entrado en la inmortal Lucena. En sus fortificaciones medio derruidas por el cañon de Cabrera, y donde tantas veces se ha estrellado todo el poder carlista, he concedido en nombre de S. M. a su valiente gobernador, a su corta y decidida guarnicion compuesta de las compañías 1ª y 5ª del 5º batallon de artilleria de marina y a su heroica milicia nacional, las recompensas que están en mis facultades, y cuya relacion pasare a V. E. con la brevedad posible; las tropas han pasado en seguida a acantonarse en Figueroles y Alcora, quedando en esta el tercer batallon de la Princesa para auxiliar la reparacion de las obras y la construccion de otras nuevas. Por disposicion mia están destruyendo las líneas y campos atrincherados del enemigo los paisanos de los mismos pueblos inmediatos a quienes habia obligado aquel a trabajar en su construccion, y es muy probable produzca buen efecto en el espíritu público del país el convencimiento del inútil resultado de tanta tierra removida por orden suya. Escusado me parece hablar a V. E. de la constancia con que las tropas han sobrellevado las fatigas de esta trabajosa expedicion: todos los soldados del ejército del centro se han mostrado como siempre dignos de sí mismos, y han logrado el premio mas lisonjero de sus esfuerzos abrazando a sus hermanos los héroes de Lucena. Con motivo de este feliz suceso y de los demas ventajosos resultados obtenidos en esta campaña, he dirigido al ejército la alocucion de que acompaño copia en la orden general adjunta. Lo que comunico a V. E. a fin de que se sirva elevarlo a S. M. Y lo traslado a V. S. para su conocimiento, satisfaccion y la de los honrados habitantes de esa capital y provincia. Dios guarde a V. S. muchos años. Cuartel general de Lucena 5 de abril de 1838. Marcelino Oráa.

Orden general del 5 de abril de 1838 en el cuartel general de Lucena.

El Escmo. Sr. general en gefe se ha servido dirigir a las tropas de este ejército la alocucion siguiente:

Soldados: acabais de adquirir un nuevo título al reconocimiento del trono legitimo y de la patria, cuya defensa os está confiada, libertando a la heroica Lucena de su undécimo sitio y abrazando a sus denodados defensores.

En vano los orgullosos partidarios de la usurpacion se lisongearon verian contenidos vuestros esfuerzos ante las formidables posiciones de Alcora y de Lucena; pues a favor de vuestra constancia en las fatigas, les habeis obligado a abandonarlas precipitadamente sin disparar un solo fusil, y a buscar su salvacion en la huida por no encontrar con las puntas de vuestras lanzas y bayonetas.

Grandes servicios habeis prestado en la campaña de la primavera, ya en la ocasion presente, ya salvando los inmortales defensores de Gandesa, ya escarmentando a los profanadores de la invicta Zaragoza, y ya en fin, concluyendo con los restos de la expedicion de Tallada: pero vuestra gratitud debe tributar el mas justo homenaje a los beneméritos milicianos nacionales, que en todas estas empresas han participado de vuestras fatigas y combatido a vuestro lado.

Continuad como hasta aqui, siendo modelos de disciplina, de valor y de constancia para que el ejército del centro conserve la reputacion que habeis sabido darle. Con semejantes virtudes, y cuando la patria y el trono de las Isabels necesitan de vuestros brazos, debeis mirar asegurar la victoria a que anhela conducir os vuestro general en gefe Oráa.

Lo que se hace saber en la orden general del ejército para conocimiento de todos sus individuos. El general en gefe de E. M. G. Mendez de Vigo.

Castellonenses: Al recibir la anterior comunicacion no quiero privarme del gusto en participaros la operacion militar de nuestro digno general en gefe, haciendo desaparecer de sus trincheras, parapetos y posiciones a las bandas rebeldes que cobardemente y sin esperar avistarse con nuestras valientes tropas, han huido precipitadamente internándose entre aquellas montañas con su artilleria y dejando libre a la invicta Lucena digna de las gracias que S. E. le ha dispensado. Ese puñado de valientes Serranos que once veces ha tremolado el pendon de la guerra contra las féteridas hordas rebeldes que han pretendido hollar su orgullo liberal, y su deseo se ha estrellado siempre contra aquellas rocas, es merecedor de un glorioso renombre que lo inmortalice y haga conocer a su posteridad, que en esas montañas existe un pueblo cuya progenie fue una pequeña familia de Espartanos que supo combatir contra el arrojido de las huestes enemigas. Castellonenses, ¡Viva la libertad, la Constitucion, la inocente Isabel! el digno general Oráa nuestro valiente ejército, y vivan con inmortal gloria los invictos Lucenenses! Castellon 6 de abril de 1838. El coronel C. G. Santos Cremona.

que manda el general Flinter estaban el 30 en Puerto Lápiche, segun comunicacion de este general, creia que el enemigo iba en la direccion de Almodovar del Campo, lo que no se ha realizado, pues al siguiente dia estaba D. Basilio hacia los montes de Toledo.

Se ignora el daño que el enemigo ha podido causar en Almadén, de donde no se ha recibido comunicacion alguna, solo sabemos que permaneció en dicho punto los dias 26 y 27.

El general Pardiñas ha recibido una real orden para tomar ella mando de todas las fuerzas que operan en la Mancha.

Los periódicos de Zaragoza del 1º del actual anuncian la llegada a aquella ciudad de los prisioneros cangeados procedentes de la sorpresa del 5. El mismo dia 1º se les dió una brillante comida en la plaza de los toros, y el gefe político ha dirigido una alocucion a los habitantes de la ciudad y una felicitacion a los prisioneros que se rescatado a los prisioneros.

Hoy se dice que Flinter alcanzó a la faccion de Basilio, a la salida de Almadén, en cuyo punto ha hecho muy pocos destrozos, y que ha rescatado a los prisioneros.

Barcelona 12 de abril.

ESTRAORDINARIO.

Comandancia general de la provincia de Castellon. El excelentísimo señor general en gefe acaba de pasarme la comunicacion siguiente, que recibo a las seis y media de la mañana de este dia. Ejército del centro. E. M. G. Seccion 2ª. Al excelentísimo señor secretario de estado y del despacho de la guerra digo con esta fecha lo siguiente: Escmo. Sr. Despues de las acciones del 21 y 22 del anterior sostenidas por el general don Cayetano Borso di Carminati, cuyo ventajoso resultado fué obligar al enemigo a convertir por de pronto en bloqueo el estrechísimo sitio que tenia puesto a este heroico pueblo; habia el gefe rebelde fortalecido de tal modo sus líneas de contravalacion, aprovechando diestramente las ventajas que le ofrece un terreno perfectamente adecuado para la defensiva, que segun he insinuado a V. E. en mis comunicaciones anteriores era empresa muy arriesgada buscarlo en sus atrincheramientos guarnecidos de artilleria, y poco probable obtener resultados de una victoria comprada a mucha costa.

Entretanto Cabrera habia vuelto a conducir la artilleria gruesa y atacar con ella seriamente esta poblacion, comenzaban tambien a escasear los víveres y las municiones de guerra, y aun cuando yo confiaba en la bravura de los defensores y en la pericia de su gefe el digno comandante de E. M. D. Antonio Carruana, no juzgué prudente apurar la decision y sufrimiento de unos héroes de quienes la patria puede esperar tan repetidos dias de gloria. Avaro sin embargo de la sangre de los soldados del ejército que S. M. me ha confiado, resolví hacer lo posible por socorrer a Lucena, envolviendo las posiciones atrincheradas por el enemigo y consiguiendo mi objeto con la menor pérdida posible. Como el camino de Villahermosa es por donde debia Cabrera retirar su artilleria y es pueblo en que ha hecho algunas obras de defensa, punto a donde habia de situar su parque en caso de tener que levantar el sitio, me pareció conveniente trazar mi línea de operaciones de modo que cortase la retirada de los rebeldes, lo que debia obligarles a ejecutar esta con precipitacion, ó a abandonar su artilleria esponiéndose tambien a verse batido de revés en sus mismas obras, objeto de su afan de quince ó veinte dias a esta parte. El resultado ha correspondido completamente a mis cálculos y esperanzas, pues he tenido la suerte de libertar a la invicta Lucena sin disparar un fusil. Detenido hasta ayer 4 en Castellon de la Plana por la necesidad de aguardar la llegada del convoy que iba a introducir en la plaza, rompí el movimiento al amanecer con los tres batallones y un escuadron de la segunda division; en el punto llamado de las Pedrizas me uní a los cuatro batallones y dos escuadrones de la primera que venian de Villareal, y desde allí, dejando una hora a mi derecha a Alcora, remonté la gran cordillera que limita por el N. O. el territorio de la Plana, llevando siempre mi flanco izquierdo cubierto por el Mijares. Visto por Cabrera mi movimiento, abandonó las líneas atrincheradas de Alcora, donde me aguardaba, y segun yo habia previsto, se dirigió rápidamente a Villahermosa a cubrir su artilleria que el dia antes habia retirado de Lucena. Desde las elevadísimas cumbres de la mencionada sierra he visto desfilarse a lo lejos el grueso de las huestes rebeldes de Aragon y Valencia que habia conducido su caudillo a la conquista de la segunda Gandesa; pero separadas de mí por empinados riscos y profundos barrancos, no hemos empeñado un combate que produjera sin duda una victoria estéril, pero cuyo lauro hubiera sido bañado en la sangre de centenares de valientes, a quienes quizá el destino reserva un fin tan glorioso en otros campos de batalla mas memorables y mas fécondos en trofeos.

Despues de trece horas de marcha acamparon las tropas al

Hemos visto el plan de fortificación de Vinaroz, y atendidas las medidas tomadas y medios de defensa con que cuenta, se hace difícil é imposible que la facción pueda llegar á enseñorearse de aquel punto por esfuerzos que hiciera. Cuarenta y ocho cañones son los que tienen ya puestos en batería, y á mas de su decidida milicia nacional cuentan con mas de mil hombres de tropa de línea, y las provisiones y aprestos militares correspondientes.

— Noticias recientes de Berga nos dicen, que es tal el terror que ha logrado inspirar á la facción nuestro digno capitán general, que publicamente van diciendo que nada quieren con el baron de Meer, ni con sus intrépidos soldados, que dicen son demonios del infierno, pues en todas las refriegas salen apaleados.

— Acaban de recibirse noticias mas circunstanciadas acerca de la acción de S. Quirse de Basora. El intrépido Carbó atacó á la facción de Segarra, arrojándola hasta media legua de la población, de donde no juzgó prudente adelantarse, temiendo no sin fundamento una emboscada de parte del enemigo; pero firme sobre el terreno, al paso que protegió la obra de la fortificación que no paró ni un momento, logró arrollar á la facción, dispersándola de tal modo que fueron á reunirse á Sant Hipolit, en donde los gefes intentaron probar otra vez fortuna con Carbó, pero escarmentados los facciosos, en ninguna manera quisieron secundarlos.

Cuando la autoridad superior de una provincia sabe por medio de sus virtudes y providencias inspirar confianza y estabilidad á los hombres que tienen que perder, asegurando su fortuna y la paz interior á una ciudad como Barcelona, se ven actos como el que acaba de verificarse en esta ciudad, que son los que constituyen el verdadero patriotismo, y forma la recomendación de aquellos que dejan sus capitales para satisfacer las necesidades del ejército, privándose de las ventajas que pudieran proporcionarles su empleo en especulaciones mercantiles. Asi acaba de sucederle á S. E. el señor Barón de Meer, que apenas ha indicado la necesidad que tenia de que se le aprontasen dos millones de reales, se le han hecho efectivos en veinte y cuatro horas, dándole con esto una prueba de cuanta confianza ponen los hombres honrados y capitalistas en sus providencias, operaciones y en la seguridad de las garantías que les ha dado.

Ayer 9 fué atacado el punto de S. Quirse de Basora por unos 4.000 facciosos pero defendido por la bizarra division del general Carbó no debe dudarse del buen éxito. A mas se nos añade que el cabecilla Segarra desde S. Hipolit se dirigia hácia aquel mismo punto.

— Se nos ha confirmado por otros conductos, que de resultas del ataque dado por parte de la division del general sobre Suria ha experimentado la facción una gran desercion, aprovechando muchos del desorden que se introdujo entre sus filas.

— El viénes en la descubierta que practicó la compañía de cazadores del tercer batallon franco en S. Quirse fué herido su valiente capitán Prim, pero no quedó mal escarmentada la facción.

— Habiendo sabido el gobierno superior que la facción iba á hacer un grande esfuerzo para apoderarse, aunque no fuese mas que por momentos de Valencia para robar y saquear aquella rica capital, lo ha avisado por extraordinario á sus autoridades, y de resultas se están haciendo en ella todos los aprestos necesarios para escarmentar á la canalla si se atreviera á intentarlo.

Manresa 9 de abril.

El fuego horroroso del 6 mas allá de Suria fue una acción de las mas fuertes que haya habido; cuéntanse hechos de heroico valor, y por fin el fanfarron de Segarra tuvo que ceder el campo á la valiente division de vanguardia que tanta gloria adquirió aquel dia. El dia 6 atacó la segunda division á Tristany; pero este huyó al ver subir nuestras guerrillas.

La heroica resistencia de Suria es admirable: sufrió unos 360 tiros de cañon, que causaron bastante daño al pueblo y en particular á la casa fuerte. La guarnición se hubiese sepultado en las ruinas antes que sucumbir.

Ahora se fortifica de firme el pueblo y el castillo; hoy á las ocho ha salido la tropa con el general para allí con todos los albañiles, algunos carpinteros y herreros provistos de todas las herramientas necesarias, y á mas un comboy. Jamás se vió mas actividad; los utensilios que los mulos no han podido llevar, lo han cargado los soldados con el mayor entusiasmo, &c.

Nuestra correspondencia no hace mas que confirmar lo que resulta de los partes oficiales, añadiéndonos que la pérdida del enemigo, solo puede compararse con su estremo desaliento.

Manresa 10 de abril.

El dia que el general fue á Suria toda la facción lo esperó á las montañas confiados en su mayor número pues estaba hasta la del campo de Tarragona. Fué atacada por el general y tanto este como la division tuvieron que demostrar de lo que es capaz nuestro ejército, cuando encuentra una resistencia como le hicieron, el fuego fue horroroso, quiza el mas fuerte que ha habido en el Principado, pero por fin la facción se manifestó en derrota y en este momento entraron los 200 caballos, y se-

gun dicen los payeses que se lo estaban mirando fueron acuchillados hasta Castelladral dos horas de Suria á pesar de ser terreno malísimo para la caballería, hubo carne larga y el resultado ha sido mas de 70 muertos y 250 á 300 heridos, habiendo entrado en el hospital de Berga 113, 82 al de Solsona y el resto de menos cuidado en Caserras y casas de campo. Esto lo sé por tres conductos carlistas estando contestes todos. Nuestra pérdida segun aseguran los que estaban, consistió en 10 muertos y 5 heridos.

El dia siguiente volvió Tristany con todos los somatenes de la montaña, pero salió el impertérrito General y los batió hasta su madriguera de Cuanè causádoles unos cuantos muertos y sobre 60 heridos, teniendo nosotros 2 de los primeros y 9 de los últimos.

En la retirada del primer dia Segarra en Caserras lloraba diciendo que era una cobardía huir 7 mil hombres de 3 mil y poco pero que ya se vengarian con la brigada de Carbó. Entretanto sacaron á los carlistas de estos alrededores porque no desmayasen con tanto herido, y se fueron en seguida á atacar á Carbó, y todo el dia de ayer se oyó un fuego bastante sostenido.

El general con su division entró en esta ya anochecido el sábado con los heridos. Todo el domingo lo pasó buscando albañiles, carpinteros, serradores y cuanto necesitó para Suria, pues va á ponerlo en términos que no piensen mas los carlistas en acercarse.

El lunes por la mañana salió el general con su division otra vez para Suria, y era sorprendente ver el entusiasmo del soldado al verle llevar su fusil en una mano y con la otra una herramienta ó un cubo entre dos. En fin todo se puede esperar de semejante general y tropa. El mismo dia llegaron á Suria y solo se tiraron por el camino unos 100 tiros de algun somaten insignificante.

En Suria han reunido unas 200 balas de cañon de bronce de las fundidas en Berga de las campanas que han quitado de los pueblos de la montaña, asi es que tampoco les falta allí un Mendizabal.

Palma de Mallorca.

ORDEN DE LA PLAZA DEL 18 PARA EL 19 DE ABRIL.

Parada, Provincial y Milicia nacional: hospital, provisiones, rondas y contrarondas, Provincial.—Juan Coll.

AVISOS DE PARTICULARES.

D. Luis Heron comerciante, de nacion frances, que vive en la calle de los Pelaires, núm. 33, frente al café de Bartolo hace saber al público, que todo el que quiera vender alhajas de oro, plata y pedrerías podrá avistarse con el mismo para ajustar los precios; en la inteligencia que deberá intervenir en la venta el fiel contraste de esta ciudad.

En la plazuela del demolido oratorio de S. Nicolauet Vey, está para alquilar un piso de bastante comodidad con tres cuartos dormitorios, comedor, cocina con agua de pozo y su despensa mas que regular. Su dueño vive en el mismo punto.

En la calle dels Oms, junto al molino de agua se alquila una casa zaguan con derecho de agua y demas comodidades; en dicho molino darán razon de su dueño para tratar del ajuste.

Se desea comprar la „Chronica del Rey en Jaume, ó comentari del gloriosissim, é invictissim Rey en Jaume per la gracia de Deus Rey de Aragó, feita é escrita, &c. Valencia 1557.”

„Ramon Muntaner, Chronica, ó descripció dels fets, é hazanyes del inclit Rey Don Jaume primer Rey de Aragó, &c. Valencia 1558.”

CAPITANIA DE ESTE PUERTO.

Embarcaciones fondeadas.

Dia 17. De Barcelona laud Alcon, de 16 tonel., patron Antonio Pablo Monar, con 6 mar., 10 pasajeros, lastre, géneros y balija: salió el 16.

Dia 18. De id. el bergantin sacra Familia, de 199 toneladas, capitán D. Tomas Abansino, con 16 mar., vino, harina y otros géneros: salió el 14. De Valencia bergantin de guerra frances Cometa, al mando del teniente de navío Mr. Frotter, armado con 10 carronadas de á 18 y 86 plazas: salió el 17.

Despachadas.

Dia 14. Para Mahon javeque Catalina, de 12 tonel., patron Juan Vives, con 7 mar., 1 pasag. y varios géneros.

Dia 17. Para Barcelona id. S. Antonio, capitán D. Juan Singala, con 10 mar., varios géneros y balija.

Dia 18. Para Melilla laud beata Catalina Tomas, patron Bartolomé Masot, con 4 mar. y varios géneros. Para Tarragona bergantin Casilda, capitán D. Miguel Meanria, con 9 marineros y lastre.